

Radio Nederland
Jueves 28 de Junio del 2007

Regresan las amenazas

Pablo Gámez

http://www.informarn.nl/especiales/especialfeminicidiojuarez/act070628_amenazasjuarez

Todo indicaba que en Ciudad Juárez se había registrado cierto progreso en las investigaciones judiciales en torno al feminicidio que allí se perpetra. Pero al hilo de nuevas denuncias, se revela lo que parece ser una nueva ola de intimidación y acoso contra las distintas organizaciones no gubernamentales que se ocupan del tema. Una de las más afectadas es 'Nuestras Hijas de Regreso a Casa'.

En entrevista con Radio Nederland, Marisela Ortiz, de la Ong 'Nuestras Hijas de Regreso a Casa', da detalle de los acontecimientos de los últimos meses. De acuerdo a su testimonio, ha regresado a Ciudad Juárez la época más oscura de miedo e intimidación. "Y la razón", explica Ortiz, "debe encontrarse en el eco internacional que ha tenido nuestra causa".

Desde el año 2001, junto con otras, esta organización no gubernamental ha venido impulsando y acompañando diversos casos de mujeres y niñas desaparecidas y asesinadas en Ciudad Juárez, Chihuahua, México. En estas tareas de acompañamiento e impulso de acciones jurídicas concretas para avanzar en el esclarecimiento de decenas de casos en Ciudad Juárez, 'Nuestras Hijas' ha recibido, durante ya 5 años, el apoyo jurídico de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos (ANAD). Ambas organizaciones han impulsado denuncias contra funcionarios, quejas ante organismos públicos de derechos humanos, peticiones ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, comunicaciones ante instancias especializadas de las Naciones Unidas, y diligencias para ubicar el paradero de mujeres y niñas reportadas como desaparecidas, entre otras.

"Pero, como consecuencias de estas acciones, los integrantes de estas organizaciones han sido víctima de amenazas e intimidaciones. El hecho más violento acaeció el 23 de octubre de 2004 cuando, en plena calle, fui interceptada a bordo de mi automóvil por otro vehículo cuyos ocupantes me encañonaron en la cabeza y en la boca, y me advirtieron que iría a conocer lo que sufren las muertas de Juárez", explica Marisela Ortiz. En el mismo acto amenazaron a sus hijas que la acompañaban. De este suceso se presentó la denuncia correspondiente, sin que hasta la fecha se haya obtenido ningún avance para dar con los responsables.

Últimos acontecimientos

Desde hace 9 meses, familiares de víctimas del feminicidio, que integran "Nuestras Hijas" así como sus abogados de la ANAD han sufrido intimidaciones, acoso por parte de funcionarios públicos, allanamientos, amenazas veladas y, en los últimos 10 días, amenazas directas vía correo electrónico y teléfono celular por personas desconocidas, especialmente contra Mal García Andrade, Marisela Ortiz y una de las abogadas de la ANAD. La cronología de los acontecimientos se enmarca en el siguiente cuadro para entender mejor las fechas y los actos de intimidación directas e indirectas:

Fecha, acto, lugar y agraviada

10/09/06 Amenaza con arma de fuego desde un automóvil Ciudad Juárez, calle Centeno y Av. Panamericana, contra la compañera Malú Andrade.

22/09/06 Persecución por una camioneta blanca con 2 sujetos armados. Los iban siguiendo y cuando una persona desciende del vehículo se inicia la persecución. Ciudad Juárez, poniente de la ciudad, contra la compañera Malú Andrade y su esposo. Ambos hechos constan en una Denuncia ante la Fiscalía Especial para la atención de delitos violentos contra las mujeres de la Procuraduría General de la República.

18/10/06 Irrupción en las oficinas de la organización 'Nuestras Hijas de regreso a casa' y robo de expedientes Ciudad Juárez, calle Higuera 354 Sur según testigos de los hechos durante la noche dos patrullas de la Policía Estatal llegaron a las oficinas y rompieron los candados y la puerta principal para después sustraer los objetos.

21/10/06 Robo de computadora y documentos de la organización de un automóvil de la organización. Ciudad Juárez, en el centro de la ciudad, durante la estancia de los abogados y abogadas de la ANAD en esa ciudad.

23/11/06 Robo de mochila y documentos que contenían información sobre los casos de un automóvil particular. Ciudad Juárez, a fuera del Burguer King de Av. de las Torres y Manuel J. Clouthier, durante la estancia de las abogadas y abogados de la ANAD en esa ciudad. De estos dos hechos se le dio conocimiento al área de Contraloría interna de la Procuraduría de Justicia del Estado.

17/12/06 Irrupción a las oficinas de la organización. Ciudad Juárez, entraron a la oficina de la organización y sustrajeron algunos aparatos electrónicos y documentos.

24/02/07 Irrupción a las oficinas de la organización y robo de materiales de oficina y expedientes. Ciudad Juárez, forzaron una ventana del frente principal, quitaron la protección de hierro y entraron por la ventana al interior de las oficinas.

Los hechos más recientes que se han presentado relacionados con amenazas y actos de intimidación y que motivan la presente acción urgente se sucedieron de la siguiente manera:

El 20 de junio, una vez más el automóvil de nuestra compañera Malú García Andrade fue objeto de robo y ataque, rompiendo uno de los vidrios traseros y hurtándole documentos relacionados con casos.

A raíz de estos hechos se presentó la denuncia correspondiente en la oficina provisional de Averiguaciones Previas, en las instalaciones de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Chihuahua. Uno de los agentes del Ministerio Público que se encontraba cuando se presentó la denuncia, y que tiempo atrás se encontraba adscrito a la Fiscalía de Homicidios de Mujeres le dijo: "ya me enteré que nos volvieron a denunciar, porque no dejan las cosas por la paz, total mañana apareces muerta... o yo muerto". Días antes, y en los subsecuentes a este hecho, se han estado recibiendo correos electrónicos en las cuentas de 'Nuestras Hijas' y en las cuentas personales de Malú Andrade, Marisela Ortiz y de la abogada y el abogado de la ANAD conteniendo insultos, amenazas e intimidaciones expresas, como las que a continuación se refieren:

10/06/07 Correo electrónico en la cuenta personal de una de las abogadas con el título "Al fin se logró!!!!" y con el único texto de "Tu serás eliminada".

15/06/07 Correo electrónico en la cuenta de la organización pidiendo información sobre un caso que no habíamos estado asesorando públicamente pero del cual se presentó una denuncia contra funcionarios el pasado 5 de junio.

16/06/07 Correo electrónico en la cuenta personal de Malú con insultos y amenazas, entre las que destacan "UN REAL FRAUDE LO QUE ESTAS HACIENDO. HEMOS ESTADO SIGUIENDO TUS PASOS...ESTAMOS HACIENDO UNA INVESTIGACION EN TU CUENTA DE CORREO ELECTRONICO Y YA TENEMOS COPIA DE TODO, TAMBIEN INVESTIGAREMOS LA CUENTA EN EL BANCO".

Este correo como el del 15 de junio presentan el mismo tipo de letra, con las mismas faltas de ortografía y con una redacción semejante.

18/06/07 Correo electrónico recibido en la cuenta de la organización con el título "Información", con insultos y amenazas y obscenidades.

22/06/07 Mensaje vía celular al teléfono de Marisela Ortiz con el texto "disfruta de la vida mientras puedas", y con un remitente que al parecer no existe porque no suena al regresar la llamada y nunca contestan.

Cabe señalar que la denuncia de 'Nuestras Hijas' coincide con la petición en Bruselas del eurodiputado español de Iniciativa per Catalunya Verds (ICV) Raúl Romeva, para que la Unión Europea (UE) se involucre en la lucha contra los asesinatos de mujeres en México y Centroamérica "situando esta lacra en la agenda internacional". Romeva expresó esta reivindicación en la Comisión de Derechos de la Mujer e Igualdad de Género, del Parlamento Europeo, donde se examinó su informe "Las muertes de mujeres ("feminicidios") en América Central y Méjico y el rol de la Unión Europea dentro de la lucha contra este fenómeno". El estudio insta a la UE a "incluir sistemáticamente el tema de la violencia contra las mujeres y en particular los 'feminicidios' y el acceso a la justicia de las familias de las víctimas en el marco del diálogo político con México y con América Central". También pide a la UE establecer la figura de un coordinador dentro de sus representaciones en México y en Centroamérica para organizar los esfuerzos de los Veintisiete en la erradicación de la impunidad de estos crímenes.

Romeva, quien definió este problema como "universal, complejo, grave y urgente", advirtió que "este asunto no se soluciona a golpe de tratado o ley", y señaló que "en España, país con una ley contra la violencia machista, ya van 42 mujeres muertas este año a manos de sus maridos". "La ley no erradica el problema pero da más facilidades a las mujeres para denunciar su situación y en ese sentido también puede trabajarse a escala internacional", explicó el eurodiputado.

Según el informe en México, entre 1999 y 2006, fueron asesinadas 6.000 mujeres, mientras que en Guatemala, entre 2001 y 2004, murieron 1.188. En Honduras, entre el 2002 y el 2005, perecieron 2.933 mujeres, y, en el mismo período, 442 fueron asesinadas en Honduras. Por su parte, en Nicaragua, 203 féminas murieron a manos de su pareja. El informe examinado deberá pasar por un período de enmiendas y, tras aprobación por esta comisión, será discutido en el pleno de la Eurocámara en octubre próximo.